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Смена администрации на Тайване и новое обострение отношений с 

континентальным Китаем 

20 мая на Тайване произошла смена администрации, в должность 

руководителя острова вступил победивший на выборах в январе текущего года 

представитель правящей Демократической прогрессивной партии Лай Циндэ, 

который по принятой на Тайване официальной версии, стал 16 президентом 

основанной в 1912 г. Китайской Республики. Он принял власть от своей 

предшественницы Цай Инвэнь, которая управляла Тайванем в период 2016-

2024 гг., а сам Лай Циндэ в период ее последней четырехлетней каденции 

занимал должность вице-президента. Новый руководитель Тайваня имеет 

политическую репутацию убежденного и твердого сторонника так называемой 

независимости Тайваня, что вызывает открытое неприятие официального 

Пекина, который квалифицирует его как «сепаратиста». 

В этих условиях по обе стороны пролива и за рубежом внимательно следили 

за теми сигналами, который может послать Лай Циндэ в отношении Пекина 

при своем вступлении в должность. В своем инаугурационном выступлении 

новый тайваньский руководитель попытался избегнуть крайностей, 

продемонстрировать в определенной мере гибкий подход. Он не прибегал к 

открытому использованию лозунга о «независимости Тайваня», говорил о 

намерении «повернуть руль к миру», «сохранять сложившийся статус-кво». 

Прозвучали и адресованные Пекину призывы «заменить конфронтацию 

диалогом», «заменить обменами блокаду», а также предложения возобновить 

туристические и образовательные обмены.  

В то же время из выступления Лай Циндэ было видно, что тайваньский 

руководитель по-прежнему, по сути, рассматривает Тайвань как независимое 

государство и даже не столько как Китайскую республику, но именно как 

Тайвань. По его словам, «Китайская республика и КНР не входят в состав друг 

друга», а все политические партии Тайваня не должны «ради власти приносить 

в жертву суверенитет государства». Таким образом был подтвержден 

неоднократно использовавшийся руководством ДПП тезис о том, что в 



вопросах суверенитета тайваньские власти на уступки не пойдут, а сама эта 

тема не может быть предметом переговоров с Пекином. Так называемый 

«консенсус 1992 года» (достигнутое между сторонами пролива устное 

понимание, что существует один Китай), который выдвигается Пекином как 

необходимое условие для смягчения напряженности в отношениях с островом 

вообще не упоминался. От Китая (Лай использовал именно слово Китай) было 

потребовано «прекратить военное запугивание Тайваня», признать как 

реальный факт существование Китайской республики. В своем выступлении 

Лай Циндэ 79 раз использовал слово «Тайвань», 9 раз упомянул КНР и 3 раза 

использовал название «Китайская республика».  

Речь имела высоко идеологизированный характер, в ней настойчиво 

подчеркивался тезис о демократии на Тайване, говорилось о намерениях новой 

администрации продолжить «использовать жизненную силу тайваньской 

демократии для углубления международного сотрудничества», 

«формирования демократического сообщества с другими демократиями», 

давалась высокая положительная оценка американской военной помощи.  

Выступление нового тайваньского руководителя вызвало неоднозначную 

реакцию в политических кругах острова. Руководитель главной 

оппозиционной партии Гоминьдан Чжу Лилунь заявил, что «Лай Циндэ так и 

остался самим собой», упрекнув ДПП в том, что она ставит свои интересы 

выше интересов государства, а также призвал «искренне продвигать мир 

между двумя сторонами пролива и не идеологизировать управление 

государством».  

Гораздо более жесткой была реакция Канцелярии Госсовета КНР по делам 

Тайваня (орган ЦК КПК, формально находящийся под вывеской 

Правительства). В заявлении представителя Канцелярии отмечалось, что 

«источником нынешней напряженности является твердолобая позиция ДПП 

по поддержке независимости Тайваня, непризнание ею «консенсуса 1992 года», 

сговор с внешними силами, непрерывно замышляющими провокации в пользу 

«независимости» острова». Само выступление Лай Циндэ было 

охарактеризовано как «твердолобое отстаивание позиции независимости 

Тайваня», «пропаганда бредовых измышлений о расколе», «раздувание 

конфронтации двух берегов пролива» и даже как попытка «добиться 

независимости военным путем». Вновь была повторена известная позиция 

Пекина о том, что континентальный Китай и Тайвань являются одним Китаем, 

что «независимость Тайваня» и мир в Тайваньском проливе несовместимы как 

вода и огонь.  



23 мая части Восточной боевой зоны НОАК начали двухдневные комплексные 

учения в прилегающих к Тайваню и находящимся под тайваньским контролем 

островам с участием ВМС, ВВС, сухопутных и ракетных сил. По своим 

масштабам эти учения превзошли те, что проводились НОАК летом 2022 г. 

после визита тогдашнего спикера Конгресса США Н. Пелоси на Тайвань. По 

заявлению китайского военного командования, учения должны стать 

серьезным предупреждением для сепаратистских сил, которые выступают за 

независимость Тайваня, а также тех сил, которые пытаются вмешаться извне.  

 

Китайское руководство ведет политическую подготовку к 3 Пленуму ЦК 

КПК 

В Китае активизировалась подготовка к назначенному на июль текущего года 

3 Пленуму ЦК КПК 20 созыва, на котором будут рассмотрены вопросы 

дальнейшего курса реформ и осуществления модернизации китайского типа. 

В рамках своей инспекционной поездки в пров. Шаньдун 23 мая Си Цзиньпин 

в административном центре провинции г. Цзинань провел семинар с 

представителями промышленности из разных регионов Китая, в том числе 

предприятий с иностранными инвестициями и экспертами по вопросам 

реформ и осуществления модернизации. Из числа экспертов на семинар были 

приглашены профессор Государственного института развития при Пекинском 

Университете Чжоу Цижэнь, директор Китайского института 

макроэкономических исследований (действует при Госкомитете по развитию и 

реформе) Хуан Ханьцюань, заместитель директора института Исследований 

мировой экономики и политики Китайской Академии Общественных наук 

Чжан Бинь.  Как сообщается, в ходе обсуждения на семинаре поднимались 

такие темы, как углубление структурной реформы в электроэнергетике, 

развитие венчурных инвестиций, использования научно-технической 

реновации традиционных отраслей, создание системы управления 

предприятиями негосударственных форм собственности, оптимизация 

предпринимательского климата для предприятий с иностранными 

инвестициями, продвижение большего вовлечения Гонконга в новую схему 

развития, усиление чувства удовлетворенности народных масс от результатов 

реформ, продвижение синтезированного развития городов и сельских районов, 

совершенствование системы макроэкономического управления.  

После завершения обмена мнениями Си Цзиньпин выступил с обобщающей 

речью.  Полный текст выступления опубликован не был. Однако, судя по 

официальной публикации агентства Синьхуа, в своем выступлении Си 



подчеркнул важность учета широкого круга мнений при выработке политики 

и подготовке важных политических документов ЦК. Он также заявил, что 

реформа остается движущей силой развития, а в процессе ее всестороннего 

углубления главными целями являются «совершенствование и развитие строя 

социализма с китайской спецификой, продвижение модернизации системы 

управления государством и возможностей управления в тесной увязке с 

осуществлением модернизации китайского типа». В подходе к реформе, по его 

словам, необходимо сочетать цели и проблемы, «идти от проблем и 

реформировать пристально смотря на проблемы», устранять идеологические 

и системные недостатки, препятствующие продвижению модернизации 

китайского типа, сосредоточить усилия на преодолении многоуровневых 

институциональных препятствий и структурных противоречий.  

При осуществлении реформ, с точки зрения Си Цзиньпина, следует 

решительно придерживаться базового экономического строя Китая, создавать 

социалистическую рыночную экономику высоко уровня, оздоровлять систему  

Справочно: Понятие базового экономического строя Китая （基本经济制度） 

было в общих чертах сформулировано на XV съезде КПК, оно предполагает 

наличие в Китае «социалистической рыночной экономики», основными 

характеристиками которой являются общественная собственность как 

основное ядро, совместное развитие различных форм собственности, 

распределение по труду как основное ядро, сосуществование различных форм 

распределения. 

макроэкономического управления, продвигать высококачественное развитие, 

совершенствовать поддержку всесторонних инноваций, механизмов 

синтезированного развития города и деревни. При продвижении реформы 

следует исходить из реальных потребностей, взяться за решение наиболее 

неотложных дел, в процессе решения практических проблем инновационно 

углублять теорию и осуществлять институциональные инновации.  

Си Цзиньпин продекларировал, что развитие и реформа в конечном счете 

осуществляются, исходя из общих, коренных и долгосрочных интересов 

народа и призваны еще более повысить чувства удовлетворенности, счастья и 

безопасности народных масс от результатов реформ.  В связи с этим он 

акцентировал внимание на сформулированном на ХХ съезде КПК понятии 

«партийной линии масс в новую эпоху». В числе приоритетов «линии масс» 

были названы такие направления, как занятость, увеличение доходов, доступ 

к образованию, доступ к медицине, обеспечение жильем, развитие систем 

ухода за детьми и стариками. 



Китайский лидер также подчеркнул, что вне зависимости от того, как будет 

осуществляться реформа, «не может быть никаких колебаний в таких вещах, 

как отстаивание всестороннего руководства со стороны партии, отстаивание 

марксизма, отстаивание пути социализма с китайской спецификой, 

отстаивание демократической диктатуры народа». В то же время необходимо 

смело использовать инновации, реформировать то, что «следует и возможно 

реформировать», а сами реформы должны иметь «более системный и 

интегрированный характер».  

 

Китайские производители литиевых батарей строят планы создания 

своих производств в США 

На фоне ожидаемого с 1 августа повышения США ввозных пошлин на 

китайские электромобили с 25% до 100% и на компоненты литиевых батарей 

с 7,5% до 25% относительно небольшие китайские компании данных отраслей 

разрабатывают планы создания собственных производств на американской 

территории. 21 мая зарегистрированная в США 100% дочерняя компания 

расположенной в Шэньчжэне китайской компании Capchem Technology Co. Ltd. 

(深圳新宙邦股份有限公司) объявила о планах инвестировать 350 млн долл. в 

мощности по производству электролитов для литиевых батарей в штате 

Луизиана. По утверждениям представителей компании данный проект 

согласован с местными американскими властями, которые со своей стороны 

предоставят субсидии для его реализации, в том числе налоговые льготы на 

десятилетний период в размере 71,3 млн долл., а также субсидии на создание 

соответствующей инфраструктуры. Это не первый проект инвестиций 

Capchem в США, в прошлом году компания объявляла о планах по 

производству химических материалов для батарей в штате Огайо.  

Параллельно другая шэньчжэньская компания Kedali Industry Co. Ltd (深圳市

科达利实业股份有限公司) объявила о планах создания производства по 

производству элементов батарей в штате Индиана, для чего собирается 

инвестировать 49 млн долл. Инвестиции также предполагается осуществлять 

через созданную в США дочернюю компанию.  

Китайские предприниматели полагают, что вложения через средние и малые 

компании в США выглядят предпочтительнее, поскольку данные компании по 

сравнению с крупными имеют более гибкую систему принятия решений и 

более прозрачны в части структуры собственности. Крупные же китайские 

компании при реализации планов инвестиций в США во все возрастающей 



степени сталкиваются с возросшими политическими рисками. В частности, 

проект инвестиций в США на сумму в 3,5 млрд долл. одного из крупнейших 

китайских производителей батарей компании Contemporary Amperex 

Technology Co. Ltd. (宁德时代新能源科技股份有限公司) в штате Мичиган во 

взаимодействии с компанией Форд столкнулся с проблемами, вызванными 

противодействием проекту в Палате представителей Конгресса США, что 

вынудило Форд дважды останавливать процесс строительства завода.  

 

Спад притока иностранных инвестиций в Китай продолжился 

По итогам января-апреля тенденция к сокращению притока иностранных 

инвестиций продолжала сохраняться. За 4 месяца года объем практически 

использованных иностранных инвестиций Китаем, по данным Министерства 

коммерции КНР, составил 360,2 млрд долл., что на 27,9% меньше, чем за тот 

же период прошлого года. 

 

В стоимостном выражении объем практически использованных иностранных 

инвестиций в годовом сравнении уменьшился более чем на 139 млрд юаней. 

Сокращались объемы инвестиций в отрасли обрабатывающей 

промышленности, если за январь-апрель 2023 г. их они составляли 130,05 млрд 

юаней, то за четыре месяца текущего года 103,69 млрд юаней, то есть были 

меньше на 20,3%. Вместе с тем число созданных предприятий с иностранными 

инвестициями продолжало увеличиваться, за январь-апрель текущего года 

было учреждено 16,8 тыс. предприятий, что на 19,2% больше, чем за тот же 

период прошлого года (показатель за январь-март - +20,7%). Данные по 
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динамике иностранных инвестиций в долларах США по-прежнему не 

публиковались. 

На фоне уменьшения объемов привлекаемых иностранных инвестиций в 

Китай китайские инвестиции за рубеж по объемам почти догнали иностранные 

инвестиции. Стоимостной объем прямых зарубежных китайских инвестиций 

в нефинансовые активы в январе-апреле текущего года составил 343,47 млрд 

юаней, что на 18,7% больше, чем за тот же период прошлого года. В их числе 

инвестиции в страны, участвующие в инициативе «Один пояс, один путь» 

составили 77,77 млрд юаней (22,6% от общего объема инвестиций за рубеж) с 

приростом на 20,4%.  

Сохранялась положительная динамика прироста объемов выполненных за 

рубежом строительных и подрядных работ. За январь-апрель их общий объем 

в стоимостном выражении составил 313,42 млрд юаней, что на 8,8% больше, 

чем за тот же период 2023 года. Доля строительных и подрядных работ с 

странах-участницах ОПОП оценивалась в 80,6% на уровне 252,56 млрд юаней 

с годовым приростом на 9,1%. 
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